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OUVERTURE LE 7 SEPTEMBRE

CLINIQUE OSTÉOPATHIQUE 
CRÂNIO-SACRÉE POUR ENFANTS
Soins gratuits pour les bébés, 
enfants et spécifiquement handicapés

Le Centre Ostéopathique 
Atman dispense des  
soins gratuitement  
depuis la création 
de sa clinique 
dans les années 80. 

Après plus de 40 ans 
de soins et d’innovation 
dans le domaine, 
la clinique Ostéopathique 
Atman repousse à nouveau 
les limites des modèles 
établis et ouvre 
un département 
spécialisé exclusif. 

Marc BOZZETTO, 
élève du Docteur Brookes, 
a souhaité permettre 
aux enfants souffrant
de handicap d’accéder 
à des soins dédiés 
à leurs pathologies 
et une prise en charge 
spécifique.
 
Dans la lignée des valeurs 
du Centre Ostéopathique 
Atman, l’accès à ces 
nouveaux soins 
sera gratuit.  
Les enfants bénéficieront 
des bienfaits de la 
technique «crânio-sacrée» 
en gravité de Marc Bozzetto.
 
Ces soins s’adressent 
aux enfants de 0 à 18 ans,  
de la pathologie infantine 
jusqu’au handicap. 

Les séances gratuites 
pour les mineurs 
sont disponibles sur 
rendez-vous tous les 
mercredis après-midi 
à 14h, 15h et 16h.

ATMAN 
2575 route des Crêtes 
06560 Valbonne Sophia Antipolis

www.atman.fr/rdv 
04 93 647 992RDV >
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Edito
“Femme, vie, 
liberté”…
Parfois, il suffit d’un rien pour qu’un régime, l’un 
des plus obscurantistes de la planète, vacille 
car des manifestants ont décidé de braver les 
interdits et de défiler quand même au risque de 
leur vie afin de défendre leur liberté de penser, 
de se vêtir, de vivre tout simplement.
Ce qui se passe en Iran suite au décès le 16 
septembre dernier à Téhéran de Mahsa Amini, 
une Kurde iranienne de 22 ans, trois jours 
après son arrestation pour infraction au code 
vestimentaire strict de la République islamique 
obligeant notamment les femmes à porter le 
voile, est simplement incroyable ! Elle a été  
frappée à mort dans un commissariat par les 
représentants de la police des mœurs parce 
qu’elle n’avait pas correctement porté son 
voile islamique (« voile mal ajusté »). Cela 
laisse pantois chacun de nous quant à la nature 
humaine… 
Comment cela est-il encore possible au XXIème 

siècle ? Comment un pays certes qui a basculé 
avec l’ayatollah Khomeiny dans l’un des régimes 
les plus barbares de la planète (plus d’un million 
de morts la seule première année de sa prise de 
pouvoir) peut-il prôner encore de tels interdits 
avec une police des mœurs et des gardiens de 
la révolution ?
Pourtant, les femmes, pas seulement, des 
hommes aussi, des étudiants, des écolières 
aussi, se lèvent un peut partout dans le pays 
et pas seulement à Téhéran pour manifester 
au grand jour alors que les autorités tirent à 
balle réelle et que l’ayatollah Ali Khamenei a 
déclaré : « Je dis clairement que ces émeutes 
et l’insécurité sont l’œuvre des Etats-Unis, du 
régime sioniste (Israël, NDLR) usurpateur, leurs 
mercenaires et certains Iraniens traîtres qui les 
ont aidés à l’étranger ».
Qu’en est-il en France côté réaction ? Après un 
silence assourdissant sur l’agression ignoble 
contre Salman Rushdie, les choses semblent 
un peu évoluer. Un collectif de cinéastes et de 
personnalités du monde du cinéma s’est créé 
avec notamment Dany Boon, Léa Seydoux, 
Thierry Frémaux, délégué général du Festival 
de Cannes ou encore Isabelle Huppert, Juliette 
Binoche, Marion Cotillard, Isabelle Adjani, Jane 
Birkin, Charlotte Gainsbourg… Ces dernières ont 
toutes décidé de se couper symboliquement 
une mèche de cheveux pour soutenir la révolte 
des femmes iraniennes et le mouvement 
qu’elles ont lancé « Femmes, vie, liberté ».
Dans un message vidéo, elles reprennent en 
cœur la chanson, « Bella Ciao » des partisans 
italiens de Garibaldi contre l’occupation 
autr ichienne.  Alors  que l ’ indignation 
face à la répression féroce des mollahs 
iraniens, 92 morts pour la seule journée de 
manifestations du 16 septembre, une députée 
de la République, Danièle Obono, la France 
Insoumise, a osé déclaré : « Sauf aux gens 
qui instrumentalisent la lutte des femmes 
iraniennes contre l’oppression pour insulter 
et disqualifier la lutte des femmes françaises 
contre l’oppression, à ceux-là mangez vos 
morts ! »…  Dans l’hypothèse où l’on n’est pas 
d’accord avec Mme Obono, on doit « mangez 
nos morts ». Ces propos ignobles ont été repris 
et assumés par l’intéressée. La seule vraie 
question : jusqu’où ira-t-elle ? Quelle sera sa 
prochaine déclaration après « mangez vos 
morts » ?
En France des femmes musulmanes se battent 
pour porter le voile, en Iran d’autres femmes 
brûlent leur burqa ou hijab… Voici le paradoxe.

Pascal Gaymard

Grasse : 16 octobre 2022 : 23e Journée du Parfum
concours de Nez

La Journée du Parfum est le rendez-vous incontournable des amateurs et des profes-
sionnels du Parfum à Grasse ! Pour cette 23ème édition, la thématique tournera autour 
d’un « Fragrance Game » à la recherche de l’accord perdu. Le Rotary Club de Grasse 
propose une journée autour du parfum avec au programme un Fragrance Game et 
une rencontre avec Céline ELLENA et le concours de nez! Entrée 5€ (gratuit pour les 
moins de 18 ans), de 10h à 19h au Palais des Congrès de Grasse


Création d’une agence d’urbanisme dans la Métropole de 
Nice et l’espace Azuréen
La Métropole Nice Côte d’Azur (MNCA) a sollicité l’État et la Fédération Nationale des 
Agences d’Urbanisme pour l’engagement d’une mission de faisabilité et de préfiguration 
permettant d’examiner les conditions de création d’une agence d’urbanisme basée sur 
le périmètre de la Métropole.


Quels sont les projets pour les plages naturelles d’Antibes ?
Les plages naturelles d’Antibes vont changer de visage. La loi littoral (décret-plage 
2016) impose un aménagement des futurs établissements balnéaires, l’aménagement 
fait l’objet d’une procédure en appel d’offres. Six plages privées sont prévues dans 
le projet : Courbet, Pinède, Salis, Croûton, Garoupe et Gravette. Les 20% de plages 
exploitées ont donné lieu à de nouvelles concessions accordées aux exploitants des 
établissements balnéaires. Sur les plages naturelles, tous les aménagements installés 
sur le domaine public maritime sont démontables et démontés intégralement hors 
saison. Cette nouvelle physionomie du littoral favorise une diversité de l’offre et une 
qualité des prestations pour l’ensemble des usagers.

Tweets

Chiffres

1925

20011966

1946Professeur de français, grec et 
latin au lycée Carnot à Cannes, 
Romuald Dor de la Souchère 

commence en 1923 ses recherches archéologiques à 
Antibes. Le 29 mars 1924, Dor de la Souchère crée la 
société des Amis du musée d’Antibes qui a pour objet 
de fonder un Musée historique et archéologique et 
de travailler à faire connaître le passé de la région. En 
1925, le château des Grimaldi est acheté par la ville 
d’Antibes et devient ainsi le musée Grimaldi avec pour 
premier conservateur, Romuald Dor de la Souchère. 
En septembre 1945, Pablo Picasso se rend au musée 
Grimaldi et en 1946, Romuald Dor de la Souchère 
lui propose d’utiliser une partie du château comme 
atelier.

Une donation a été effectuée 
en 2001 par la Fondation Hans 
Hartung et Anna-Eva Bergman 

permet l’ouverture de deux salles, au rez-de-chaussée 
du musée. Un accrochage permanent propose un 
parcours dans l’œuvre de chacun de ces artistes. Enfin, 
la collection d’art moderne, commencée en 1951 
par Dor de La Souchère, a été créée à partir de dons 
exceptionnels consentis par des artistes importants 
appartenant aux grands courants de l’art des XXe et 
XXIe siècles.

Le château Grimaldi est 
devenu “musée Picasso”, le 27 
décembre 1966. Le bâtiment 

a bénéficié d’une importante campagne de rénovation 
entre 2006 et 2008. Fondé sur l’ancienne acropole de 
la ville grecque d’Antipolis, castrum romain, résidence 
des évêques au Moyen Âge, le château fut habité, 
de 1385 à 1608 par la famille Grimaldi qui lui donna 
son nom. Devenu demeure du gouverneur du Roi, 
puis à partir de 1792, hôtel de ville, le bâtiment se 
transforme en caserne en 1820, marquant ainsi la 
prise de possession des lieux par le Génie militaire 
jusqu’en 1924.

P i c a s s o ,  e n t h o u s i a s t e , 
travaille au château et réalise 
de nombreuses oeuvres, 

dessins et peintures. Picasso se voit offrir l’opportunité 
exceptionnelle d’installer son atelier au cœur du 
château Grimaldi d’Antibes Juan-les-Pins. À la suite 
de son séjour en 1946, Pablo Picasso laisse en dépôt à 
la ville d’Antibes, 23 peintures et 44 dessins. Parmi les 
peintures les plus célèbres : La Joie de vivre, Satyre, 
Faune et centaure au trident, Le Gobeur d’oursins, La 
Femme aux oursins, Nature morte à la chouette et 
aux trois oursins, La Chèvre... Cette période a renforcé 
les liens unissant l’homme à la ville, qui y reviendra 
régulièrement. En 1957, Picasso est d’ailleurs élevé au 
rang de « Citoyen d’honneur de la ville d’Antibes ».

La reproduction ou l’utilisation de nos articles ou informations, sous quelques formes que ce soient, est interdite. Les documents (textes et photos) fournis ne sont pas restitués. Association NICE ACTUS
52, bd Auguste Raynaud - 06100 Nice - SIRET 831 244 454 00029 - Déclaration Préfecture des A.M sous le N°W062010894 

Edite sur licence d’exploitation la marque « Le Petit Niçois » et « Le Cannois »
Presse mensuelle gratuite. Dépôt légal à parution - N°ISSN : 1270-9425 (LPN)/1290-5798 (LC) - CPPAP 1122 Z 94389

MARQUES DEPOSEES© à l’Institut National de la Propriété Industrielle (INPI), tous les droits sont réservés : LE PETIT NIÇOIS - LE CANNOIS-L’ANTIBOIS - LE VILLENEUVOIS - LE VILLEFRANCHOIS
LE MENTONNAIS - LE GRASSOIS. 

Directrice de la Publication : Véronique LAROSA • Directeur de la Rédaction : Pascal GAYMARD : 06 82 29 33 40 - Mise page : Conceptor
Imprimerie : INDUGRAFF OFFSET SA - Av. Europa s/n 43120 CONSTANT (Tarragona) Espagne • Infographiste : CONCEPTOR - Pierre ABBATUCCI  

Distribution : REGIE DIAPASON – Fabien CERRATO - 10 bis rue Andrioli - 06000 NICE • Régie publicitaire : pub.niceactus@gmail.com - Secrétariat : niceactus@gmail.com - Site Internet : www.lepetitnicois.net



Automne 2022L’Antibois4

Cet événement grand public, gratuit et ouvert à tous est 
proposé par la Communauté d’Agglomération Sophia 
Antipolis (CASA), l’Université Côte d’Azur (UCA) et le Sophia 
Club Entreprises. De belles découvertes et une vingtaine 
d’animations ludiques en vue. 

5000 événements en France
Les curieux et amateurs de découvertes sont attendus pour 
de nouvelles aventures scientifiques. Depuis six ans, c’est 
le rendez-vous incontournable des scientifiques en herbe 
et de vrais professionnels qui dévoilent les secrets des 
« trucs » qui marchent ou en présentent d’autres en primeur. 
Comme tous les ans, la Fête des Sciences rassemblera 
des milliers d’événements gratuits et ludiques partout en 
France. Un week-end propice pour permettre à toutes et à 
tous de découvrir la recherche française, les personnes qui 
la font vivre et les lieux exceptionnels où progressent les 
connaissances. Parmi cinq mille événements et rencontres 
proposés au niveau national, huit villages dans les Alpes-

Maritimes dont celui à deux pas de chez vous, à Antibes 
Juan-les-Pins. La thématique retenue cette année est celle 
du changement climatique. Les événements de cet été ont 
malheureusement rendu tangibles et concrètes les alertes 
que les scientifiques émettent depuis de nombreuses 
années. 

Conférences pour les curieux
Pendant deux jours, entreprises, laboratoires de recherche 
et autres startups se mobilisent pour amener la science à 
la portée de tous. Au rendez-vous, des démonstrations, 
des technologies et des savoir-faire développés à Sophia, 
à l’INRAE, à Terra Numerica@Sophia ou à la Maison 
de l’Intelligence Artificielle pour découvrir ce qu’est 
exactement l’Intelligence Artificielle et comment ça 
fonctionne. Le village des Sciences accueille plusieurs 
conférences gratuites et ouvertes au public, dont l’une 
sur les changements climatiques et leurs impacts sur 
la santé humaine. La deuxième présentera les Impacts 

environnementaux et sociétaux des Technologies de 
l’Information et de la Communication. Le Laboratoire 
sous-marin, Provence Méditerranée, propose un 
débat sur le développement d’infrastructures et 
d’instruments. Ou encore la conférence sur les océans et 
littoraux : « faut-il faire un choix entre environnement et 
économie ? ». Pourquoi et comment concilier l’économie 
et l’environnement des océans, des mers et des littoraux ? 
Quels sont les enjeux et les mécanismes ? Le thème des 
changements climatiques sera abordé sur plusieurs stands 
et lors de plusieurs animations. Les étudiants de l’ESAIP 
vont vous proposer par exemple de découvrir à l’aide 
d’expériences concrètes, ce qui cause le réchauffement 
climatique, et ses conséquences. Le CNRS propose de 
comprendre tout ou presque sur le climat : plongez en 
réalité virtuelle avec BathyBot dans les abysses, jouez à 
une escape box sur le climat, rencontrez les scientifiques 
azuréens. La question des abeilles et de leur santé et des 
troubles sera également abordée au travers de photos, 
de posters, de vidéos, d’instruments scientifiques. 
Toujours question climat et alimentation, vous allez 
pouvoir découvrir les nouvelles technologies alimentaires 
proposées par AlgUp et notamment la production d’algues 
nutritives (spiruline) chez soi grâce à un bioréacteur !

Animations pour les grands et les petits
Le village des Sciences, c’est aussi quelques expos dont 
celle qui met en valeur la recherche azuréenne au féminin. 
À travers 12 portraits de femmes scientifiques dans les 
sciences du numérique, vous allez pouvoir découvrir les 
différents métiers qu’offre la recherche. Un FabLab sera 
installé au Palais des Congrès. C’est un lieu où chacun, 
amateur, professionnel, étudiant, peut venir réaliser son 
projet, grâce aux machines mises à disposition. L’éducation 
digitale est à la portée de tous avec trois concepts : 
le code pour le jeune public, la robotique et la réalité 
augmentée. Le CRHEA propose, sur son stand, des jeux 
et des démonstrations autour du thème de la lumière et 
des LEDs. Aussi les échecs avec Chess Insight, un atelier de 
programmation micro-bits pour un épanouissement de la 
créativité avec une première expérience de développement 
sur des cartes électroniques micro-bits. Vous verrez que 
la programmation est accessible à tous et à toutes. Sans 
oublier l’escape game, “Retour vers le futur”. Le professeur 
Julius a disparu... Saurez-vous réveiller le détective en vous 
pour le retrouver?
Il y aura des découvertes et des sciences pour tout âge, 
tout centre d’intérêt et tout niveau ! 

Sanya Maignal

Organisés en collaboration avec la CAF, les 
trois ateliers, gratuits, sont animés par une 
kinésithérapeute. L’atelier « éveil bébé » (de 3 à 9 
mois) aidera les parents à découvrir les capacités 
motrices de leur nouveau-né tout en respectant 
son développement. Cet atelier va développer 
la confiance de l’enfant en lui, sa confiance en 
son parent, une meilleure image corporelle, 
une meilleure appréhension de l’espace, une 
appropriation de son schéma corporel.
Pour les plus grands, des petits ateliers sensoriels 

avec des expériences motrices (se balancer, 
grimper, descendre, etc.) via de petits parcours. Les 
papas et mamans vont privilégier l’autonomie de la 
découverte par l’enfant et ne rentrent en jeu que 
s’il y a une mise en danger de l’enfant. Alors que les 
deux premiers ateliers sont réservés aux 3-9 mois 
puis à ceux qui commencent à ramper, l’atelier Bébé 
Yoga est pour les nouveaux petits marcheurs. À eux 
la relaxation, des moments de partage et l’initiation 
à la gestion des émotions.

SM

ÉducationLa parentalité à l’honneur

À l’occasion de la Fête des Sciences, le village des Sciences et 
de l’Innovation s’installe une fois de plus au Palais des Congrès 
d’Antibes Juan-les-Pins, les 15 et 16 octobre.

Durant tout le mois d’octobre, mois de la parentalité, la Ville 
d’Antibes Juan-les-Pins propose des ateliers à l’attention 
de tous les parents et de leurs enfants.

www.lepetitnicois.net
ANTIBES ACTUS

www.lepetitnicois.net

EnvironnementFête des Sciences : 
le changement
climatique en question
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Pierre Skira exprime sa façon d’être 
pastel !
Ce peintre parisien fait partie, avec quelques artistes de 
sa génération, des peintres qui méditent leurs sujets. Un 
jour, il décida de ne plus peindre à l’huile, et de poser 
ses pinceaux et brosses, pour n’employer depuis que 
des bâtons de pastels secs. Changements de technique 
picturale et de support, passant de la toile à l’isorel, et 
donc aussi changement de paradigme. Et depuis quelques 
années, l’atelier de l’artiste est devenu le lieu d’une quête 
constante d’un dialogue silencieux de formes et de couleurs 
placées les unes à côté des autres. Il aime travailler dans la 
solitude dans le bruit intermittent des pastels frottés sur 
leur support des oreilles des apostrophes isorel. 

Une histoire de pastel
Pierre Skira se disait souvent instable dans ses projets 
jusqu’au moment où il a eu cette commande d’un pastel 
représentant des livres pour le premier anniversaire d’une 
maison d’édition italienne. « Je ne voulais pas honorer 
cette commande, mais finalement j’ai fait ce pastel qui est 
devenu le premier d’une longue série », raconte-t-il. Pour 
lui le pastel est en permanent un inconnu qui « dévoile les 
couleurs de ce bâton, quand la peinture à l’huile les enferme 
dans des tubes. Il y a quelque chose d’un peu merveilleux, 
dans le compagnonnage du fragile pastel qui ne trahit pas, 
qui rend ce qu’on lui donne, tout en gardant ses exigences. 
On peut tout faire avec des pastels », assure l’artiste. « Un 
tout petit trait suffit à faire exploser une couleur et on peut 
revenir sans fin sur un tableau dont on n’est pas satisfait ». 
À qui sait les voir, à qui accepte le besoin d’être émerveillé, 
ils font un signe d’avenir réconfortant. De plus, des visites 
guidées et des ateliers sont organisés autour de cette 
exposition. 

SM

Des dessins pour sourire, réfléchir et s’interroger, une rétrospective « serrée » constituée d’une centaine de 
tirages des dessins et des documents les plus emblématiques de la carrière du dessinateur-éditorialiste du 
journal Le Monde. De la colombe illustrant le thème du Vietnam en 1972 à la guerre en Ukraine en passant par 
Édouard Balladur et sa chaise, Nicolas Sarkozy en Iznogoud et autres hommes politiques, conflits, polémiques 
guerres... Un regard de l’humour, tantôt irrésistiblement drôle ou ridicule, tantôt dramatique et accusateur, 
à en profiter tant qu’il est encore temps. 

SM

Exposition

Hommage

Jammin Jazz revient pour la cinquième fois à Juan avec trois 
jours dédiés aux professionnels du Jazz. 

Jammin Juan, l’autre scène du Jazz
Organisateurs de festival, agents artistiques, directeurs 
de salles, clubs de jazz, journalistes, musiciens et... grand 
public bien évidemment seront au rendez-vous du 2 au 4 
novembre pour le marché du pro du jazz. L’occasion aussi 
de retrouver deux scènes de showcases pour écouter une 
trentaine de groupes, une centaine de musiciens. Alors que 
les musiciens (ou leurs représentants) et programmateurs 
parleront des projets à venir lors des rencontres réservées 
aux professionnels, le grand public profitera de trois 

concerts réunissant chacun, deux formations, avec accès 
durant chaque journée aux scènes « Showcases ». Né 
de la volonté d’aider les jeunes talents du jazz à se faire 
connaître auprès des professionnels et du grand public, cet 
événement permettra à pas moins de trente formations, 
qui jouent un jazz varié et de qualité, de se produire durant 
ces trois jours au Palais des Congrès sur deux scènes de 
showcase, un concert de 35mn et le soir sur la grande 
scène.

Demandez le Programme 
Le 1er jour, mercredi 2 novembre 2022, sera consacré 
à Thomas De Pourquery pour sa masterclass. Ce 
saxophoniste, auteur, compositeur, acteur et producteur, 
a renoncé à son parcours de haut niveau dans le rugby 
au profit de la musique. Il se produira avec son groupe 
Supersonic, le soir même à l’Amphithéâtre. En showcase, 
vous aurez l’occasion d’entendre Louis Matute “Large 
Ensemble”, Chi Quartet, le jeune Corse Fanou Torracinta, 
Mélanie Dahan Quintet, Rahona et Sanne ainsi que Second 
Brain, le soir au Golden Rooftop. Le lendemain à l’espace 
Gould, trois showcases sont au programme : Ariel Bart, 

Adrien Brandeis Quartet et François Poitou & Pumpkin. 
Du côté de la salle Fitzgerald, toujours en showcase, Magi 
Aleksieva Mey, David Laborier “NE:x:t” et Daniel Garcia 
Trio. Le soir, Coccolite se produira au Golden Rooftop. 
À l’Amphithéâtre, Meddy Gerville Trio présente “Mon 
Maloya”, fruit de recherches et de réflexions musicales. 
Il est l’essence même du genre “Maloya Jazz”, un jazz 
marqué par les caractéristiques fortes du Maloya, rythme 
ternaire typique de l’océan indien, reconnu patrimoine 
de l’humanité. Et enfin, vendredi, Wadji Riahi Trio, Daïda 
et Martin Salemi Trio seront à l’espace Gould pour le 
showcase et Ernesto Montenegro Quintet , Monsieur Mâlâ 
et Tal Gamlieli à la salle Fitzgerald. Le dernier soir sera sous 
le signe d’Espen Berg. Ce compositeur norvégien, qui a 
écrit en 2017 une œuvre commandée Maetrix, un énorme 
morceau de musique décrit comme “une œuvre pour 
l’éternité” par la presse norvégienne, arrive à Juan avec son 
nouveau projet, Water Fabric aux sons teintés de musique 
folklorique nordique traditionnelle et classique, de jazz 
et de musique indienne. En ce qui concerne le Golden 
Rooftop, ce sont les Parisiens, Ishkero, qui régaleront les 
amateurs du groove. 

Sanya Maignal

Ça jazz encore et encore, 
c’est Jammin
Les fans de jazz vont se régaler du 2 au 4 novembre. Pour sa 
5ème édition de Jammin Jazz, ces rencontres pro et grand public 
rassemblent une centaine de musiciens et tous ceux qui font que 
ça va jazzer… on vous dit tout !

ANTIBES ACTUS
www.lepetitnicois.net

Les pastels abstraits de Pierre Skira, complétés d’un ensemble de 
gravures, sont réunis pour la première fois à Antibes. La grande 
salle du musée Picasso est transformée pour l’occasion en une 
lumineuse chapelle pour communiquer une émotion forte et intime.

À profiter des Morceaux choisis du dessinateur mblématique 
au musée Peynet jusqu’au 6 novembre. Retour avec humour 
et gravité sur un demi-siècle de politique internationale.

Les façons d’être du pastel

Plantu fait vibrer 
la liberté de l’opinion

Musique
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CASA ACTUS
www.lepetitnicois.net

Culture

Mobilité

Rendez-vous au 8ème Salon du Livre d’Histoire qui se dé-
roulera du 21 au 23 octobre au Pôle Culturel Auguste Es-
coffier (PCAE), pour une rencontre avec ceux qui écrivent 
l’histoire. Au programme : débats, projections, rencontres, 
séances de dédicace ainsi qu’une grande librairie spécia-
lisée. Sur place 40 auteurs seront présents dont Jean des 
Cars, invité d’honneur de l’édition. 

Des auteurs avec des sujets parfois 
brûlants
Ce 8ème Salon du Livre d’Histoire a lieu dans un contexte 
très particulier puisque nous vivrons et revivrons l’Histoire 
à travers la guerre actuelle entre la Russie et l’Ukraine. Une 
fois de plus, malgré les circonstances, des invités recon-
nus, des spécialistes incontestés nous permettront de re-
découvrir le passé pour mieux comprendre les événements 
présents. La soirée d’ouverture du vendredi 21 octobre, 
à 18h30 ayant pour thème, « La crucifixion de l’Ukraine 
- Mille ans de guerres de religions », donnera lieu à une 
rencontre-débat organisée avec Jean-François Colosimo, 
historien des religions, spécialiste du christianisme et de 
l’orthodoxie, essayiste et documentaliste. Il abordera une 
histoire de plus de mille ans déterminée par les cultures re-

ligieuses et méconnues de la grande Europe, dont les lignes 
de fracture enfouies, mais toujours actives, convergent au-
tour de Kiev. Une fresque impressionnante et une analyse 
brillante qui nous feront comprendre que le temps des 
guerres de religion n’est pas fini.

Une programmation riche et variée
Au menu de cette belle manifestation gratuite, une grande 
librairie spécialisée Histoire, un Quiz de l’Histoire de France, 
des débats, des projections, des livres anciens et des  ate-
liers pour petits et grands… Parlons tout d’abord, d’une 
rencontre avec l’invité d’honneur à 14h30, le célèbre Jean 
des Cars, historien des grandes dynasties européennes et 
de leurs illustres représentants. Parmi ses nombreux suc-
cès, citons Louis II de Bavière ou le Roi foudroyé, Sissi ou 
la Fatalité, La Saga des Romanov, La Saga des Habsbourg, 
La Saga des Windsor, Le Sceptre et le Sang, Nicolas II et 
Alexandra de Russie, François-Joseph et Sissi…  L’un de ses 
derniers ouvrages parus met en scène l’incroyable règne 
d’ Elizabeth II, une reine de légende qui nous a quittés 
récemment. Tout au long de ces 2 journées des 22 et 23 
octobre, de nombreux auteurs historiens à succès tels : Gé-
rard Araud, “Histoires diplomatiques”, Pierre-Yves Beaure-

paire, “La véritable histoire des Illuminati”, Jacques-Olivier 
Boudon, “Ils voulaient tuer Napoléon”, Dimitri Casali, “His-
toire de l’armée française”, Laurent Decaux, “Avant la fin du 
monde”, Henri-Christian Giraud, “Le piège gaulliste”… et 
tant d’autres auteurs encore, passionneront les lecteurs, 
ouvriront les débats où le public pourra découvrir toute la 
richesse de la littérature. De grandes rencontres en pers-
pective. Ne manquez pas ce rendez-vous avec l’Histoire !

VL

Le Salon du Livre d’Histoire à Villeneuve Loubet est devenu un 
incontournable de la rentrée littéraire dans son domaine. Pour 
la 8ème fois, cette thématique va attirer de nombreuses plumes 
prestigieuses, un public passionné, et des lecteurs curieux. Petit 
tour d’horizon du programme.

8e Salon du Livre d’Histoire : 
Jean des Cars à l’honneur !

Pratique parce que une fois utilisé, vous pouvez le laisser 
(à condition de ne pas gêner la circulation) où vous voulez 
et un autre usager pourra en disposer à sa guise.

80 vélos électriques en libre-service
Donc, ne vous méprenez pas, si vous voyez un deux-roues 

bleu et jaune à un coin de rue, il n’est pas abandonné, il 
n’attend que votre bon vouloir. La société Bik’air effectue 
des ramassages réguliers mais le but du concept, c’est la 
liberté chère au maire de la commune. Aujourd’hui, sur 
Villeneuve Loubet, 80 vélos sont mis à disposition avec 
un nouveau partenariat : les Hauts de Vaugrenier. Ce 

système n’a ni bornes, ni stations, ils sont partout à votre 
disposition. Adaptés spécifiquement au milieu urbain, ces 
vélos sont munis de pneus anti-crevaisons, de phares avant 
et arrière et de pédales antidérapantes, le tout pour votre 
plus grande sécurité.

Antibes-Juan les Pins, Vallauris-Golfe 
Juan, Valbonne, à qui le tour ?
Ce service simple, rapide et électrique, a convaincu d’autres 
maires de communes de la Communauté d’Agglomération 
Sophia Antipolis (CASA) au premier rang desquelles, Jean 
Leonetti, président de la CASA et maire d’Antibes-Juan les 
Pins. Ils sont 150 à être déployés sur cette commune et 50 
sur Vallauris-Golfe Juan depuis juin 2021. En juin dernier, 
Valbonne a rejoint le trio avec 50 vélos bleu et jaune à 
disposition. L’assistance électrique rend les déplacements 
agréables et ludiques. Au total, c’est 330 Bik’air qui sont 
disponibles sur le territoire de la CASA.

Facilité d’utilisation
De plus, l’utilisation d’un vélo Bik’air est très simple : 
téléchargez l’application disponible sur iOS et Androïd, et 
inscrivez-vous ; ensuite, trouvez un vélo à proximité grâce 
à la carte de l’application ; scannez le QR-code situé sur 
le vélo pour déverrouiller le cadenas ; une fois arrivée à 
destination, garez le vélo sans gêner la circulation, et 
verrouillez le cadenas manuellement pour terminer votre 
trajet. Vérifiez sur l’application la fermeture du cadenas. 
Voilà, c’est fini ! Vous ne payez que le temps passé sur le 
Bik’air soit 0,15€ la mn, pour des trajets moyens de 1,50€ 
à 2€. Envie d’une pause ? Verrouillez le cadenas tout en 
conservant votre Bik’air pour le réutiliser par la suite. Le 
tester, c’est l’adopter, alors rendez-vous sur l’application 
pour trouver le vélo le plus proche et commencez 
l’expérience Bik’air. Vous pourrez en plus bénéficier de 
10mn offertes en activant le code promo BIENVENUE.

PG

Depuis deux ans, les vélos électriques Bik’air sont en libre-service 
et peu à peu, les Villeneuvois s’habituent à ce mode de transport 
doux et bien pratique.

Bik’air : Des vélos électriques 
en libre-service, sans bornes

Infos : support@bik-air.com ou www.bik-air.com
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Un lieu de convivialité où l’entrepreneuriat  est à 
l’honneur : intelligences économique, artificielle, 
numérique, technologique…, les individus se croisent dans 
un environnement propice à l’émergence des idées fertiles, 
au cœur d’un espace riche en verdure dans une thébaïde, 
un lieu isolé ou une retraite profitable à ce bouillon de 
culture, alliant qualité et cadre de vie exceptionnels.  

Un projet innovant à fort potentiel 
d’intelligence   
Porté par la Communauté d’Agglomération Sophia-Antipolis 
(CASA), l’objectif de ce projet est de créer un ensemble 
innovant positionné sur des enjeux de développement et 
des outils d’accompagnement à la création d’entreprises 
innovantes. Ce grand ensemble immobilier favorise des 
réponses qualitatives aux besoins de développement 
économique du territoire tout en renforçant la 
compétitivité de la technopole. Un superbe bâtiment tout 
en vitrine sera destiné à rassembler les acteurs de la vie 
des affaires et de l’intelligence économique : startups, 
entreprises, universités, écoles d’ingénieurs… C’est dans 
cet esprit que le maire d’Antibes, Jean Leonetti, président 
de la CASA, a affirmé l’attractivité de ce projet vitrine : 
« Dans cette chaîne de l’innovation, prolifique sur Sophia 
Antipolis, il fallait un bâtiment de référence qui puisse 
accueillir de jeunes pousses, de jeunes entreprises ». Sur 
ce site à haut potentiel d’informations et technologique, 
une véritable synergie d’intelligences croisées : véhicule 
intelligent, transition écologique,  nouvelle performance  
énergétique, deeptech (jeunes entreprises développant 
des techniques) ou fintech (startups qui réinventent la 
finance à l’aide des technologies)… et d’ajouter : « c’est ce 
projet dont Sophia avait besoin car c’est Sophia Antipolis, 
une croissance isolante dans le paysage politique ». 

Un projet placé au centre du Parc 
Sophia Antipolis  
Avec plus de 1500 emplois déjà créées en 2021, le 
territoire de la CASA doit pouvoir et savoir répondre à 
cette croissance en perpétuel mouvement. En effet, si 
Sophia Antipolis est reconnue aujourd’hui, c’est surtout 

grâce à sa célèbre technopole. Dotée d’une architecture 
contemporaine marquée par l’intervention de nombreux 
architectes, le site de la première technopole d’Europe a 
exprimé dès sa création en 1969 par le Sénateur Pierre 
Laffitte, une image innovante autour d’une idée forte : la 
« fertilisation croisée » entre chercheurs, enseignants et  
industriels. Devenue une référence mondiale en matière 
d’innovation, elle compte 2230 entreprises qui emploient  
36 300 personnes issues de 63 nationalités différentes, qui 
côtoient 4000 chercheurs et 5000 étudiants. Deux tiers des 
2400 hectares de la technopole sont dédiés aux espaces 
verts et au jogging, marche, tennis et golf. Le parc est situé 
sur les communes d’Antibes, Biot, Mougins, Valbonne et 
Vallauris,  au cœur d’une zone de 1 million d’habitants. 
C’est à l’intérieur de cette extraordinaire richesse humaine, 
associée au dynamisme des réseaux professionnels qui 
encourage les synergies et le rapprochement de disciplines 
technologiques et scientifiques, que le prochain Pôle 
Innovation ouvrira ses portes avec la perspective d’une 
renommée internationale.  

Un projet esthétique et respectueux 
de l’environnement 
S’inscrivant dans le développement durable, le projet se 
fait fort de se rendre bien visible tout en respectant son 
environnement. La CASA reste en effet très sensible à la 
gestion des eaux de ruissellement et le projet de Pôle 
Innovation, qui devrait voir le jour en 2025, s’engage 
déjà dans la création d’une infrastructure qui s’alignera 
au règlement des eaux pluviales. Bâtiment en vitres 
construit dans et autour d’un espace vert, l’utilisation 
du verre  reflétant la végétation du Parc, il pénètre le 
cœur de la forêt sans la détruire, les murs de l’enceinte 
abritant les branchages à l’intérieur. Largement doté 
de panneaux photovoltaïques, le Pôle a pour ambition 
de cibler les techniques les plus performantes afin de 
permettre une économie énergétique. Situé à proximité 
du Campus SophiaTech, le long de la route des Chappes 
à Biot, le Pôle offre de nombreux services en matière 
d’incubation, pépinières d’entreprises, hébergement 
(espaces de Softlanding, hôtel d’entreprises…) et enfin, 
site d’événements et de démonstrations. Des espaces 
seront réservés aux clusters, associations et pôles de 
compétitivité ; ce complexe européen est bel et bien un 
centre d’affaires avec des enjeux considérables en termes 
de marketing et de rayonnement international. 

La Maison de l’IA Départementale…
La Maison de l’Intelligence Artificielle gérée par le 
Département fait partie de  cet ensemble immobilier qui 
sera desservi par de nombreux transport, avec un arrêt 
du BHSN et des pistes cyclables. Le chantier déjà validé 
par les différentes instances devrait démarrer en 2023. 
D’autant que le 30 septembre dernier, le Syndicat Mixte 
de Sophia Antipolis (SYMISA) a annoncé le nom du lauréat 
de la consultation du Pôle Innovation lancée en décembre 
2021. Le projet lauréat porté par le groupement composé 
notamment d’une entreprise de construction azuréenne, 
aura permis à Sophia de bénéficier du plan de relance de 
l’État, de l’aide de la Région Sud et du Département 06, 
ainsi que de l’ensemble des collectivités, soit au total un 
financement de plus de 25 millions d’euros. D’un point de 
vue plus transversal, le futur Pôle innovation incarnera alors 
un nouveau modèle d’espace d’émulation de l’innovation 
où « les gens se parlent dans des lieux de convivialité, qu’ils 
échangent, qu’ils dialoguent pour faire jaillir l’innovation 
de demain, en particulier dans l’Intelligence Artificielle et 
du Numérique ». C’est ainsi que débute une belle aventure 
pour ce showroom qui utilise des ressources incroyables 
de l’IA, sur un lieu de technologies du futur, avec une 
technopole étrangement proche du modèle de la Silicon 
Valley… 

Véronique La Rosa

Pôle Innovation Sophia-
Antipolis : un projet novateur 
à la pointe de la technologie !
C’est le projet phare de Sophia-Antipolis, la première technopole 
d’Europe, le futur Pôle Innovation avec plus de 9 000m2 dédiés 
à l’accueil de startups : lieu idéal d’échanges, de créations et de 
développement d’entreprises... Un concept nouveau présenté 
comme “le Palais de la découverte de l’Intelligence Artificielle”.

ECONOMIE
www.lepetitnicois.net

Technologie
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Introduite depuis la réforme constitutionnelle du 27 juillet 
1993 (Titre X de la Constitution, art.68-1, 68-2, 68-3), à la 
suite de l’affaire dite « du sang contaminé » en 1992, la 
responsabilité pénale des membres du Gouvernement se 
distingue définitivement de l’immunité du président de la 
République pour les actes accomplis dans l’exercice de ses 
fonctions, en dehors de la responsabilité politique c’est-à-
dire, le cas de haute trahison. L’Antibois fait un éclairage 
sur de sombres affaires. 

Une responsabilité pénale engagée  
Au motif qu’une infraction judiciaire risquerait de 
compromettre le fonctionnement régulier des pouvoirs 
publics ainsi que la continuité de l’État, une immunité 
provisoire est accordée au Président de la République tant 
qu’il en exerce le pouvoir. Il n’en est pas de même pour 
les membres de son gouvernement. Les ministres relèvent 
pour les crimes et délits commis dans l’exercice de leurs 
fonctions, d’une juridiction à part, la Cour de Justice de la 
République (CJR) composée à la fois de parlementaires mais 
aussi de magistrats du siège de la Cour de Cassation. Mais 
le plus important, l’initiative des poursuites n’appartient 
plus au bon vouloir des parlementaires mais au procureur 
général de la Cour. Qui plus est, toute personne qui 
s’estime lésée par un acte délictuel ou criminel commis par 
un membre du gouvernement peut se faire rendre Justice 
en saisissant la CJR, sous réserve des plaintes de citoyens 
« filtrées » par la Commission des requêtes. Par ailleurs, la 
responsabilité pénale des ministres peut être mise en cause 
également auprès des juridictions ordinaires pour les actes 
commis hors champ de leurs fonctions. Ici, les dispositions 
du Code Pénal s’appliqueront comme n’importe quel 
citoyen. Si la responsabilité gouvernementale est donc 
effectivement engagée, qu’advient-il de la fonction du 
mandat ministériel lorsqu’un de ses membres fait l’objet 
d’une mise en examen pour des actes commis dans 
l’exercice de leurs fonctions ?  Peut-il encore exercer sans 
mettre en jeu sa responsabilité politique alors même que 
la fonction est entachée d’un acte de délit ou de crime ? 

Des ministres difficilement révoqués  
La confiance électorale consacrée devant le peuple 
met en jeu la responsabilité du gouvernement tout 

entier et empêche souvent que des ministres soient 
écartés à l’initiative du Premier ministre. Toutefois, 
les ennuis judiciaires des ministres peuvent aussi les 
obliger à quitter le gouvernement. Ainsi en est-il d’une 
jurisprudence  qui prévoit que depuis 1993, au cours du 
gouvernement  d’Édouard Balladur, tout ministre mis 
en examen devait présenter sa démission, ainsi que ses 
collaborateurs concernés. Mais depuis quelques années, 
cette jurisprudence Balladur n’est plus appliquée en raison 
des difficultés de remaniement ministériel. En effet, le 
Gouvernement ne peut être renversé qu’à la suite d’une 
question de confiance posée par lui, ou d’une motion de 
censure déposée par les parlementaires. Dans ce cas, la 
responsabilité ne peut être que collective. Mais en cas de 
faute grave, un ministre est individuellement responsable. 
Il appartiendra donc soit au Président de la République 
de demander le révocation par l’entremise du Premier 
ministre, soit au ministre inculpé de faire preuve d’humilité 
en démissionnant. Certains l’ont fait avant même d’avoir 
été mis en examen. En effet, en 2017, les ministres MoDem 
François Bayrou (Justice), Marielle de Sarnez (Affaires 
européennes) et Sylvie Goulard (Armées), éclaboussés 
par l’affaire des soupçons d’emplois fictifs des assistants 
parlementaires de députés européens du parti, ont 
démissionné avant d’être mis en examen. De même pour 
l’affaire Cahuzac en 2013 sous François Hollande. Mais une 
mise en examen n’entraîne pas forcément chez un membre 
du gouvernement mis en cause la démission..

Quelques mis en examen par la CJR 
Depuis sa création, la CJR a eu à connaître d’un nombre 
assez limité d’affaires. Ainsi, dans le cadre de l’affaire du 
sang contaminé, Laurent Fabius, poursuivi pour homicide 
involontaire, avait été relaxé. La Cour a eu à connaître de 
l’affaire de l’arbitrage entre le Crédit Lyonnais et Bernard 
Tapie, dans laquelle Christine Lagarde a été reconnue 
coupable, mais dispensée de peine. En 2000, elle a 
relaxé Ségolène Royal, ministre de la Famille, poursuivie 
en diffamation par des enseignants qu’elle avait accusés 
de couvrir des actes de bizutage. En 2004, Michel 
Gillibert, secrétaire d’État aux Handicapés, “coupable 
d’escroquerie au préjudice de l’État”, condamné à trois ans 
d’emprisonnement avec sursis et 20 000 euros d’amende. 

En avril 2010, la Cour a condamné Charles Pasqua, ministre 
de l’Intérieur à l’époque des faits, à un an de prison avec 
sursis pour complicité d’abus de biens sociaux et de recel 
dans l’affaire des détournements de fonds. En 2011, 
une enquête a visé Christine Lagarde, ancienne ministre 
de l’Économie, pour “abus d’autorité” dans l’arbitrage 
favorable à Bernard Tapie. En 2013, dans l’affaire Cahuzac, 
l’ancien chef de l’État avait annoncé le départ de son 
ministre du Budget, accusé de détenir des comptes cachés 
à l’étranger... Et récemment, la mise en examen du garde 
des Sceaux Eric Dupond-Moretti, sous le gouvernement 
Macron, relance le débat autour des retombées politiques 
d’une secousse judiciaire, avec une responsabilité pénale 
très contestable.

Une responsabilité pénale contestable 
et contestée 
Cette avancée démocratique n’échappe pas aux critiques 
du système actuel. La raison ? Les parlementaires sont 
largement majoritaires dans la juridiction de jugement et 
l’image d’impartialité en souffre : le procès est-il encore 
équitable  si certains responsables parlementaires à 
la tête d’une affaire mettant en cause l’un des leurs 
prennent dans la solidarité politicienne une décision de 
clémence ? En outre, les parties civiles « disparaissent » 
souvent au cours du procès car ils ne peuvent se constituer 
partie civile, ils doivent saisir la juridiction ordinaire pour 
obtenir des dommages-intérêts. Ainsi, la mise en cause 
de la responsabilité pénale des ministres devant la CJR 
apparaît comme une réponse inadaptée pour engager leur 
responsabilité politique. Depuis 1993, des centaines de 
victimes des agissements de ministres ont saisi en vain la 
Commission des requêtes, d’autant qu’elles ne peuvent pas 
être assistées par un avocat. En outre, les décisions de la 
CJR sont peu convaincantes, les condamnations très faibles, 
parfois assorties de jugements moraux. Les ministres sont 
jugés par la Cour de Justice mais leurs conseillers par les 
tribunaux ordinaires, ce qui conduit à une Justice à deux 
vitesses et des jugements peu cohérents. Promise par 
François Hollande en 2012, la suppression de la Cour de 
Justice de la République est de nouveau proposée en 
août 2019, après le discours en 2017 du président de la 
République qui avait indiqué que cette juridiction ne 
remplissait plus « la fonction essentielle de traiter de la 
responsabilité des ministres », les ministres devant être 
nécessairement jugés par la Cour d’appel de Paris pour 
favoriser le justiciable. 

Véronique La Rosa

La responsabilité pénale des 
membres du Gouvernement, 
réalité ou fiction ?
La responsabilité pénale a pour objet le prononcé d’une peine à 
l’égard de celui qui a commis une infraction.

JUSTICE
www.lepetitnicois.net

Droit
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Juridiction à part, mi-judiciaire mi-politique, la CJR est 
vivement critiquée. Accusée d’être une Justice d’exception, 
symbole d’une Justice à deux vitesses, sa suppression est 
envisagée.

Une jeune institution en voie de 
disparition
Dans l’objectif de réconcilier l’opinion publique avec 
ses responsables politiques, la CJR a été créée lors de la 
révision constitutionnelle du 27 juillet 1993, au moment du 
scandale du sang contaminé dans lequel étaient impliqués 
plusieurs ministres. Avant 1993, seul le Parlement avait le 
pouvoir d’engager des poursuites à l’encontre des membres 
du gouvernement devant ce qui s’appelait alors la Haute 
Cour de Justice, composée uniquement de parlementaires 
élus par chaque assemblée. La CJR doit répondre à la 
nécessité d’établir une définition de la responsabilité 
pénale des élus et des responsables de l’exécutif dans 
l’exercice de leurs fonctions, tout en faisant en sorte que 
la Justice n’interfère pas sur la politique menée. Vivement 
contestée pour sa représentation collégiale à majorité 
parlementaire, le jugement est en effet prononcé par 
six députés, six sénateurs et seulement trois magistrats 
du siège à la Cour de Cassation, certains estiment que 

l’institution permet aux politiques de se juger entre eux. 
Face à cet échec, le projet de loi constitutionnelle du 14 
mars 2013 prévoit la suppression de la CJR, « qui constitue 
un privilège qui n’a plus de raison d’être ». Parmi les 
propositions du rapport Sauvé publié le 8 juillet dernier 
figure la suppression de la Cour de Justice de la République, 
au nom du principe d’égalité devant la loi.

Vers une justiciabilité de l’ordre 
judiciaire
Les ministres devraient être jugés par les juridictions 
pénales de droit commun, y compris pour les actes 
accomplis dans l’exercice de leurs fonctions. Soulignons 
que les conseillers le sont déjà par les tribunaux ordinaires, 
ce qui conduit à une Justice à deux vitesses et des 
jugements qui manquent en comparaison de cohérence. 
Toutefois, l’institution incarne la séparation des pouvoirs 
prônée par les constituants de 1791 consacrée à l’article 
16 de la Déclaration des droits de l’Homme et du Citoyen 
« Toute société dans laquelle la garantie des droits n’est pas 
assurée, ni la séparation des pouvoirs déterminée, n’a point 
de constitution ». Il paraissait ainsi contraire à l’équilibre des 
pouvoirs que des magistrats de l’ordre judiciaire puissent 
s’immiscer dans l’appréciation de l’action des ministres. 

« A crime politique, juge politique » lançait lors des débats 
Lally-Tollendal, délégué de la noblesse aux États-Généraux 
en 1789. Figure emblématique d’une caste privilégiée, 
la Cour devait concilier deux exigences : constituer une 
instance crédible pour les ministres en exercice et tenir 
compte de la spécificité de l’action politique. Aujourd’hui, la 
confiance entre les gouvernants et la population s’amenuit, 
le fossé se creuse. La classe dite « moyenne », celle définie 
par Montesquieu, lourdement taxée, dépérit et ne joue 
presque plus son rôle d’équilibrage et quant aux privilèges, 
ils sont vivement pointés de l’index. Dans ce contexte 
de rappel à l’Histoire, il semble nécessaire d’établir une 
juridiction identique à celle du droit commun, exigeante et 
respectueuse de la sanction, avec une formation collégiale 
tout aussi spécifique, mais uniquement composée de 
magistrats du siège. 

Véronique La Rosa

La suppression de la Cour 
de Justice de la République

Ce n’est sans doute pas 
Éric Dupond-Moretti qui 
s’en plaindra… Lui qui est 
doublement mis en examen 
par la Cour de Justice de 
la République (CJR) pour 
s’être servi de ses habits 
de ministre dans le but de 
régler leurs comptes à des 
magistrats avec qui il avait eu 
maille à partir lorsqu’il était 
avocat, le garde des Sceaux 
relance le débat autour 
des retombées politiques 
d’une secousse judiciaire : 
peut-il encore être, selon le 
secrétaire Olivier Faure, « le 

garant du bon fonctionnement de la Justice ? ». Convoqué 
ce lundi 3 octobre devant la commission d’instruction de 
la Cour de Justice de la République, Éric Dupond-Moretti 
est renvoyé devant cette cour pour être jugé.

Réforme des retraites

Le patron du parti Horizons, qui forme l’aile droite de la 
majorité, Édouard Philippe, plaide pour un report de 
« l’âge légal à 65, 66 ou 67 ans » et a appelé l’exécutif à 
« bouger beaucoup » sur les retraites. Il souligne que tous 
les pays de l’Union européenne sont confrontés au même 
vieillissement de leur population et ont tous choisi la 
solution de reporter l’âge de départ à la retraite. Considéré 
comme l’une des pistes pour diminuer l’endettement 
français, Emmanuel Macron, suivant une promesse de sa 
campagne de réélection, a affirmé son intention de mener 
rapidement une réforme des retraites pour une application 
dès l’été 2023, avec un décalage progressif de l’âge de 
départ à 65 ans.

Cannabis médical
La substance est déjà 
a u t o r i s é e  d a n s  d e 
nombreux pays européens 
pour calmer la douleur 
et l’anxiété des patients 
atteints de pathologies 
graves. C’est aussi le cas 
au Japon, en Israël et 
certains États américains. 
L a  F ra n c e  p r o l o n g e 
aussi l’expérimentation 
m a i s  r e f u s e  d e 
trancher. Le cannabis 
deviendra-t-il un jour un 
médicament en France ? 
L’expérimentation devait 
aboutir au printemps 
2023 et, potentiellement, 

déboucher sur une généralisation de l’usage de cannabis 
médical mais la France recule : « l’expérimentation va 
être prolongée », a déclaré lundi 3 octobre le ministre de 
la Santé, François Braun, au motif qu’il manquait pour 
légiférer « un nombre de patients suffisant pour [en] tirer 
les conclusions ».

Le chauffage à 19°C, une 
obligation légale

Déjà prévu par la loi de 1974, le plan de sobriété 
énergétique présenté jeudi 6 octobre par le gouvernement 
appelle les Français à ne pas se chauffer à plus de 19°C. 
Plus qu’une simple recommandation par le gouvernement, 
cette loi vieille de cinquante ans créée au moment de la 
crise pétrolière, vise à réduire la consommation de pétrole 
dans le pays en plafonnant le chauffage à 20°C en moyenne 
dans les locaux à usage d’habitation et de bureaux. En 1979, 
ce plafond est réduit par décret à 19°C. En pratique, aucun 
contrôle n’est prévu, mais le non-respect de cette limite 
constitue, en théorie, une infraction de 5e classe (amende 
de 1500€). Sanction très hypothétique, le gouvernement 
compte toutefois s’appuyer sur cette législation « pour 
sensibiliser et faire appliquer le respect des consignes de 
températures » sur les Français afin d’accroître leur sens 
des responsabilités...

VLR

Cour de Justice de la République : 
vers la suppression d’une instance 
contestée

Droit et société : les brèves en bulles

Très critiquée, la Cour de Justice de la République (CJR) juge 
les membres du gouvernement ayant commis des délits dans 
l’exercice de leurs fonctions.

JUSTICE
www.lepetitnicois.net

Droit
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Il assume ce début de saison et s’est confié à L’Antibois sur 
la saison qui va s’ouvrir, en ce qui concerne le championnat 
de Pro B, le vendredi 14 octobre à 20h30 à l’Azurarena.

L’Antibois : Comment analysez-vous le 
début de saison des Sharks d’Antibes 
après 6 matchs de préparation ?
Daniel Goethals :  Nous sommes toujours en 
préparation. Nous ne sommes pas encore prêts à jouer 40 
minutes à fond. Notre niveau de fatigue est trop élevé car 
la préparation a été dure. C’est un gage pour une saison 
réussie. Actuellement, c’est le moment le plus compliqué 
car il nous faut retrouver de la fraîcheur. Comme je l’ai dit 
à plusieurs reprises, notre priorité, c’est le championnat 
de Pro B, pas la Leaders Cup ou même la Coupe de France. 
Nous serons prêts pour le 14 chez nous contre La Rochelle. 
Nous sommes dans la dernière ligne droite, et nous avons 
enregistré quelques pépins physiques dont le plus grave 
concerne Vincent Amsellem et sa blessure au bras qui nous 
prive d’une rotation importante. On en saura plus dans 
quelques jours sur sa blessure, si c’est un arrêt de quelques 
semaines ou de quelques mois. 

LA : Pensez-vous à prendre un joker ?
DG : Non, la décision a été actée. Nous avons l’effectif 
qu’il nous faut pour y faire face. Ce serait un mauvais 
message envoyé au joueur et aux autres. On ne va pas 
prendre un joueur pour avoir des joueurs. Nous avons 10 
performeurs sous contrat, maintenant 9, on peut avoir 
16 licences. Si des ajustements doivent être faits, on les 
fera en début 2023. Nous n’avons pas voulu jouer trop de 
matchs justement pour éviter les blessures. 

LA : Comment abordez-vous le match de 
Leaders Cup à Aix-Maurienne ?
DG : Nous jouons tous les matchs pour les gagner. Nous 
n’avons pas nécessairement le même intérêt même si le 
meilleur 2ème peut se qualifier. On ne prendra aucun risque 
comme l’an passé où l’on avait fait jouer Tim Derksen, 
36mn… Chacun tournera et jouera 20 à 25mn. Le match 
de La Rochelle est notre objectif. C’est le premier match sur 
les 34 qui nous attendent. Un vrai marathon.

LA : Êtes-vous satisfait de la complicité 
entre Pollard et Derksen ?
DG : Ils n’ont joué qu’une saison ensemble à Fribourg mais 

on sent qu’ils se comprennent sur et en dehors du terrain. 
Xavier (Pollard) a joué peu de matchs encore avec nous, il 
faut qu’il trouve sa place, l’équilibre entre jouer pour lui 
et pour l’équipe. Idem pour Moute A Bidias. Ce sont deux 
joueurs de base. L’alchimie globale doit se faire. Je constate 
leurs progrès au quotidien. Il nous faudra encore un à deux 
mois pour être au maximum. 

LA : Comment vit l’effectif 2022-2023 ?
DG : Très bien. Nous avons conservé la plupart de nos 
joueurs de la saison passée avec lesquels nous avions joué 
les barrages contre Blois. Les deux recrues étaient celles 
que nous voulions. Tout va bien, l’ambiance est très bonne 
entre les jeunes comme Pansa, Hernandez ou Amsellem et 
les joueurs plus expérimentés comme Monclar et Pitard.

LA : Que pensez-vous de La Rochelle qui 
vient de monter en Pro B ?
DG : La Rochelle a fait un recrutement intéressant avec 
des joueurs de Pro B expérimentés et a pu conserver les 
joueurs qui ont fait monter le club d’un échelon. Comme 
beaucoup d’équipes de Pro B, ils sont très physiques, jouent 
un bon Basket et sont solides. Il faudra être performant, 
nous imposer avec notre Basket, ce sera un match difficile, 
nous le savons. 

LA : Faut-il encore que les Sharks travaillent 
quelques points ?
DG : Nous essayons de soigner nos entames de match 
et celle du 3ème Quart Temps. Quand on fait tourner, il y 
a des moments où les joueurs peuvent être moins bien. 
Nous allons continuer sur la base de 5 à 6 mn sur le terrain 
pour chaque joueur, par périodes. Défensivement, nous 
sommes en place, c’est notre réussite offensive qui pose 
problème pour l’instant. On n’est pas assez bon sur les 
points en possession. Il faut améliorer tout ça, mais on est 
sur le bon chemin. Il nous faut plus de fraîcheur et plus 
scorer. 

LA : Que pensez-vous des travaux de la 
nouvelle salle Azurarena ?
DG : C’est magnifique. Le cube nous donne un outil 
marketing des plus intéressants. On peut proposer aux 
spectateurs comme aux sponsors des vidéos sur écran 
géant, des reportages, des animations notamment lors des 
temps morts. La Ville d’Antibes et son maire, Jean Leonetti, 

nous ont fait un beau cadeau. C’est un outil encore plus 
professionnel qui est mis à notre disposition. Le moins 
bien, c’est que nous n’avons pas pu nous entraîner dans 
notre salle et que nous avons dû nous « délocaliser » à Foch 
où il faisait très chaud. J’aurais préféré m’entraîner dans 
notre salle mais les plus sont largement supérieurs aux 
moins. Cela va nous permettre d’attirer plus de spectateurs 
et de partenaires. 

LA : Est-ce que c’est l’une des plus belles 
salles de Pro B ?
DG : Je dirai même que c’est l’une des plus belles salles 
de France que ce soit en Pro B ou en Pro A. Saint Chamond 
ou Chalons-Reims ont fait aussi des efforts sur leurs salles. 
Mais coacher ici, c’est un bonheur. Un choix personnel 
aussi. Dans un tel écrin, notre métier d’entraîneur est 
encore plus excitant. J’espère que la foule des grands soirs 
sera là pour notre premier match de la saison le vendredi 
14 octobre à 20h30. Nous avons besoin de notre public.

LA : Quels favoris pour cette saison ?
DG : Il y a les équipes qui sont descendues de Pro A l’an 
passé et cette année comme Chalons-Reims, Orléans, 
Boulazac ou Chalon-sur-Saône. Mais aussi Nantes, Lille, 
Quimper, Saint Chamond Angers, La Rochelle, Saint 
Quentin… et nous. Ce championnat s’annonce très difficile. 
Si nous avons un coup de moins bien, on le paiera cash. 
Des fois, il nous faudra enchaîner deux matchs par semaine 
alors si nous n’avons pas la Leaders Cup à jouer, ce n’est pas 
grave. Cela nous évitera des déplacements et de la fatigue 
supplémentaire.

LA : Que pensez-vous du parcours de Blois 
en Pro A ?
DG : Il est parfait pour l’instant, 3 matchs, 3 victoires 
mais le championnat est long pour eux aussi, 34 matchs. Il 
faudra tenir la distance. Je leur souhaite de se maintenir. 
Ils sont des modèles pour nous dans leur fonctionnement, 
leur image, leur continuité de leurs staffs et de leurs 
joueurs. Il faut essayer de construire pour se donner des 
chances de rester en Pro A si l’on monte. Il nous faudrait 
un budget de 5 à 6 millions d’euros soit près de 2,5 ME 
de plus qu’actuellement. L’année prochaine, il y aura trois 
équipes qui descendront pour une Pro A à 16 et une Pro 
B à 20 clubs…

LA : Que pensez-vous de Monaco ?
DG : Leur recrutement est vraiment XXL. Mais c’est trop 
tôt pour juger. Pour eux comme pour l’ASVEL, tout se 
jouera lors de leurs matchs en Euroligue. Le Championnat 
de France vient après même s’ils veulent l’emporter au 
final. L’ASM fait figure d’ogre. Ils sont passés près du Final 
4 l’an passé, ils feront tout pour en être cette saison. Ils ont 
pris un gros contingent de joueurs franco-français comme 
Strazel de l’ASVEL ou Moerman d’Efes. Mais Villeurbanne 
a aussi des atouts avec un bon recrutement et le coach 
de l’équipe de France. Après, il y a Paris-Levallois qui sera 
un sérieux client aussi tout comme Le Mans, Nanterre 
ou Limoges qui a mal débuté mais ça ne va pas durer… 
Que ce soit en A ou en B, il y a beaucoup de densité dans 
les championnats en France. C’est pour ça que je voulais 
travailler ici et que je m’y sens si bien.

LA : Le programme avant La Rochelle ?
DG : Nous allons laisser aux joueurs un weekend entier 
de congé et de repos (NDLR : Les 8 et 9 octobre) ce qu’ils 
n’ont pas eu depuis le 25 août. Nous essayons de faire 
deux séances par jour avec le mercredi en récupération. 
Jeudi, les derniers ajustements avant le match de vendredi 
soir. Avec mon préparateur physique, Yoann Debras, mon 
bras droit, nous allons gommer tous les pépins physiques, 
courbatures, raideurs dorsales ou tendons douloureux. 
C’est notre 3ème saison ensemble, il est au club depuis 2008. 
Nous formons un tandem de confiance à 100%. Un gage 
de réussite. 

Propos recueillis par Pascal Gaymard

Daniel Goethals : à 100% 
contre La Rochelle !
Après quelques matchs des Sharks d’Antibes, il y a du bon et du 
moins bon mais l’entraîneur Daniel Goethals ne s’affole pas.

SPORTS
www.lepetitnicois.net

Basket
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Frédéric Fialon n’a pas pu résister une fois de plus à Racine. 
Comédien et metteur en scène niçois qui « s’attaque » à 
Andromaque avec un autre point de vue. « Andromaque 
n’est pas pour moi le personnage principal de la pièce », 
confie-t-il. « J’estime que Hermione, Oreste et Pyrrhus 
vivent des choses plus intéressantes et ils sont les seuls 
et véritables protagonistes de notre adaptation. En ce 
qui concerne le personnage d’Andromaque, il n’y a pas 
trop d’évolution dramaturgique, elle reste sur une même 
ligne, alors que les trois autres personnages ont beaucoup 
d’évolution et sont beaucoup plus sur l’amour. On insiste sur 
les relations amoureuses et le désir », explique -t-il. 

L’histoire d’amour au premier plan
Du coup, Fialon, metteur en scène, coupe le personnage 
principal, pour donner un éclairage différent. Il met l’accent 
sur l’histoire d’amour de ces trois personnages plutôt que 
sur un souvenir de la guerre de Troie. Mais, le texte n’a 
été ni modifié, ni réécrit, juste certains passages ont été 
coupés. En revanche, pour plus de clarté et de dynamisme, 
des choses ont été ajoutées. Frédéric Fialon a gardé 60% 
du texte original : « Ce n’est pas une réécriture proprement 
dite, mais une réécriture dans la mise en scène », explique-t-
il. « On a enlevé les répliques d’Andromaque et on a rajouté 
les chansons ». On retrouve, donc, sur scène Frédéric 
Fialon, en tant que musicien qui interprète les plus belles 
chansons d’amour de la variété française des années 80. 
Les chansons de Christophe, France Gall, Michel Berger et 
autres donnent le « La » voire l’état d’esprit du personnage 
le moment donné. N’allez pas croire que vous allez voir 
une adaptation d’Andromaque sans voir celle qui cherche 
à protéger son fils tout en restant fidèle au souvenir de 

son mari. Elle n’est pas inexistante : elle est figurée par 
quelqu’un du public et son texte, ce qu’il en reste, est dit 
par le musicien. Le texte est, en effet, adapté aux temps 
qu’on vit, au public qui a depuis l’époque de Racine changé. 
Le format est adapté aussi à ce public moderne, pressé et 
le spectacle passe de 2h30 à 1h20.

Qu’en penserait Jean Racine ?
Et si Racine était encore de ce monde ? « Il n’aurait pas aimé 
qu’on sabre dans le texte », avoue en riant Frédéric Fialon. 
« Il aurait été perturbé aussi par l’ordre de certaines scènes. 
En revanche, on respecte complètement la versification et 
on n’a pas fait une parodie. En plus, nous avons travaillé 
sur le dit du vers et respecté les instructions de l’auteur. 
Racine demandait toujours à ses comédiens de ne pas 
chanter les vers. Là-dessus il aurait été content », précise 
le metteur en scène. Le public participe pleinement à la 
pièce. Accueillis par le metteur en scène en personne puis 
briefés et installés sur les gradins sur la scène en bi-frontal, 
ils deviennent partie à part entière du spectacle. Les uns 
face aux autres, certains comme invités d’Hermione et 
d’autres, de l’autre côté, invités de Pyrrhus… sans oublier 
quelques privilégiés qui deviennent, histoire d’une 1h30, 
confidents, servants des personnages principaux. La pièce 
qui devient une cérémonie de mariage qui devrait se faire 
entre Hermione et Pyrrhus, placée dans ici et maintenant, 
est une coproduction Ville de Valbonne et Anthéa, Théâtre 
d’Antibes et La Compagnie le CCD. Sans vous dévoiler 
les surprises qui vous attendent, sachez juste qu’il s’agit 
d’une expérience à vivre absolument (les 10, 15, 16 et 17 
novembre) même si c’est une tragédie et que cela finira 
forcément mal !

Un dialogue chorégraphique et 
théâtral engagé
D’actualité brûlante plus que jamais : « Ce qui m’est dû » 
propose le réveil des consciences par l’Art pour sortir 
de l’irresponsabilité climatique. C’est « un dialogue 
chorégraphique et théâtral entre Héloïse Desfarges et 
Antoine Raimondi où les mots et les gestes s’unissent en 
un même élan pour insuffler à tous le désir de s’engager 
dans une lutte citoyenne ». De la ZAD à la COP, les deux 
artistes activistes récoltent les discours des anonymes ou 
prononcés par les dirigeants. Puis, ils en font la matière 
même de leur spectacle et vivent dans leur corps cette 
question cruciale : « Comment vivre dans un monde en 
pleine crise écologique ? ». Alors que Antoine Raimondi 
rend accessible à tous, le phénomène connu sous le nom 
de « contrainte carbone », Héloïse Desfarges transcende 
les mots dans sa chorégraphie afin de montrer que le 
sujet, loin d’être abstrait, impacte directement les corps. 
Un spectacle qui contribue à la prise de conscience des 
profanes et donne du cœur à l’ouvrage à tous ceux qui 
luttent déjà pour sortir de l’irresponsabilité climatique. 

Novembre sous le signe de Devos
Une quinzaine de grands comédiens se succéderont sur 
les planches d’Anthéa pour rendre hommage à celui qui 
a cru à l’immortalité. À l’occasion du 100eme anniversaire 
de la naissance de Raymond Devos, les 7, 8, 9, 10, 27 et 
28 ça sera la « raison du plus fou » ! Un hommage à un 
homme « inclassable », résume Daniel Benoin, « Il était à la 
fois clown, philosophe et il connaissait la langue française 
comme personne ! ». À partir de situations vécues par un 
simple quidam, il a créé un monde où plus rien ne tenait 
en place. « Il a la Côte Devos » est constitué de textes 
courts et longs ainsi que des phrases, choisis par les 
comédiens et mis en scène par Daniel Benoin lui-même. 
Christophe Alévêque, Daniel Benoin, François Berléand, 
Charles Berling, Zabou Breitman, Michel Boujenah, Patrick 
Chesnais, Stéphane De Groodt, François-Xavier Demaison, 
Julie Depardieu, Mélanie Doutey, Gad Elmaleh, Gérard 
Jugnot, Alice Pol, Sylvie Testud... En fonction de leurs 
emplois du temps, ils seront chaque soir au moins sept sur 
scène, accompagnés des vidéos et photos, pour raconter 
la folle histoire de celui qui aimait être une vraie côte de 
veau...

Sanya Maignal

Entre une Andromaque modernisée, plus proche de la vitesse 
du monde d’aujourd’hui, synthétisant la tragédie racinienne, un 
dialogue chorégraphique et théâtral pour un engagement dans 
une lutte citoyenne et l’hommage à Devos, ce magicien des mots, 
pionnier de l’humour à la française, les semaines à venir seront 
riches à Anthéa. 

Devos sans Andromaque 
et avec Ce qui m’est dû

THEÂTRE
www.lepetitnicois.net

Anthéa
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Et ce sont les drames qui priment sur les comédies et les 
films d’animation familiaux mais qui l’emportera, un drame 
ou une comédie ? Nous avons nos propres favoris, nos 
coups de cœur ou de passion (encore mieux) mais aussi nos 
craintes sur des films qui ne semblent pas être en mesure 
de faire revenir les spectateurs dans les salles obscures. 

De Mascarade à Amsterdam, de la 
fiction à l’histoire vraie…
Commençons par ces films qui nous attirent, nous fascinent 
et nous comblent de joie. Au premier rang, MASCARADE de 
Nicolas Bedos qui hormis son épisode d’OSS bien en deçà 
de ceux de Michel Hazanavicius, nous a toujours régalé 
avec M. et Mme Adelman ou encore La Belle Époque. 
Son histoire d’arnaqueuse sublime alias Isabelle Adjani 
sur la Côte d’Azur n’est pas sans nous rappeler La Baie 
des Anges de Jacques Demy de 1963. Il y a aussi Pierre 
Niney, François Cluzet désormais le régional de l’étape. 
Et aussi Marine Vacth, Emmanuelle Devos, Charles 
Berling, Laura Morante… Que du beau monde sous le 
soleil ! Nul doute que MASCARADE saura convaincre les 
gens de revenir au cinéma. Lors de Cinéroman, le film 
projeté en avant-première a affiché complet. En face, les 
Américains déploient un drame tout aussi intéressant 
avec AMSTERDAM de David O’Russel (Happiness Therapy, 
American Bluff) soit trois amis au centre d’une histoire qui 
a profondément choqué le pays. On retrouve un casting, 
là aussi de rêve, avec Christian Bale, Margot Robbie, John 
David Washington, Anya Taylor-Joy, Chris Rock, Matthias 
Schoenaerts… et un certain Robert De Niro. Ce thriller 
politique devrait en ravir plus d’un. 

Du Petit Nicolas à Armageddon Time, 
de l’enfance à l’adolescence…
Si l’on poursuit sur la même veine, comédie française 
contre drame US, nul doute qu’il faille parler du PETIT 
NICOLAS – QU’EST-CE QU’ON ATTEND POUR ÊTRE 
HEUREUX ? Ce qui fascine dans ce film d’animation pour 
adultes, c’est la maturité des auteurs, Amandine Fredon et 
Benjamin Massoudre ainsi que la précision des dialogues 
et l’énorme travail d’archives pour retrouver les anecdotes 
et la chronologie des faits. Ils ont été aidés par Anne 
Goscinny, très proche jusqu’au bout de son père, René. 
Ce dernier avait décidé avec son ami dessinateur, Jean-
Jacques Sempé, de créer ce gamin espiègle qui joue avec 

ses auteurs, qui les interpelle, qui leur pose des questions. 
Le résultat est magnifique, émouvant, drôlissime. En face, 
les Américains vont déployer ARMAGEDDON TIME, le 
dernier drame de James Gray, très autobiographique avec 
Anne Hathaway, Jeremy Strong et l’exceptionnel, Anthony 
Hopkins. C’est lui qui porte le film en étant le confident de 
cet enfant  qui doit passer à l’âge adulte dans le Queen’s des 
années 80. Le film a été présenté en Compétition Officielle 
lors du dernier Festival de Cannes… tout comme LE PETIT 
NICOLAS, mais lui en séance spéciale Hors Compétition.

Elsa, Léa, Lesly, et Jamie… que des 
femmes de tête…
Après, il y a quelques valeurs sures comme SIMONE, le 
biopic signé Olivier Dahan avec Elsa Zylberstein dans le 
rôle-titre de Simone Veil. Avec Élodie Bouchez, Judith 
Chemla, Olivier Gourmet, Sylvie Testud, Philippe Torreton… 
Très attendu, ce film s’annonce comme un grand succès sur 
une femme dont le nom résonne tout particulièrement à 
Nice, ville où elle a résidé jusqu’à ses 16 ans, juste avant 
d’être déportée. Les Français proposeront aussi les 
COULEURS DE L’INCENDIE soit un drame de et avec Clovis 
Cornillac sur une héritière banquière qui doit lutter dans 
un monde d’homme pour ne pas être spoliée de ses biens. 
Léa Drucker est cette femme face à Benoît Poelvoorde, 
Olivier Gourmet mais aussi Alice Isaaz, Fanny Ardant… Là 
encore, les Américains déploieront UNE ROBE POUR MRS 
HARRIS d’Anthony Fabian avec Lesly Manville, Isabelle 
Huppert et Jason Isaacs. Une robe peut-elle changer le 
destin d’une femme de ménage ? Où en cette Samhain, 
pourquoi ne pas se replonger dans HALLOWEEN ENDS en 
retrouvant Jamie Lee Curtis confrontée au terrible Mike 
Myers, monstre créé par John Carpenter repris par David 
Gordon dont c’est le 3ème opus. Il y a plein de clins d’œil 
aux 12 autres Halloweens et la Bande Originale a été créée 
dans les studios de John Carpenter… 

Du Caire aux ânes en passant par 
l’innocence…
Ensuite, passons à quelques films dont nous savons qu’ils 
sont excellents et mériteraient votre attention. Au premier 
rang, parlons de LA CONSPIRATION DU CAIRE, Prix du 
Meilleur Scénario lors du dernier Festival de Cannes. Ce 
drame signé Tarik Saleh (Le Caire Confidentiel) nous plonge 
dans les arcanes de la grande mosquée El-Azhar du Caire, 

temple de l’orthodoxie sunnite et où se joue une guerre de 
succession entre les tenants du régime égyptien en place, 
et ceux préférant l’intégrisme des Frères musulmans. Il y a 
des accents de Youssef Chahine dans ce film magnifique où 
Tawfeek Barhom joue le rôle principal, un fils de pêcheur 
embarqué dans un monde qui le dépasse. Un vrai coup de 
passion lors du Festival. Tout comme EO, le dernier Jerzy 
Skolinowski, Prix du Jury à Cannes 2022, une récompense 
complètement méritée pour un drame où le monde est vu 
au travers du regard d’un âne. Une si belle métaphore de 
notre monde d’aujourd’hui... Le réalisateur ne s’y est pas 
trompé qui lors de la remise de son prix, a énuméré le nom 
de tous les ânes ayant participé à son film… prouvant qu’à 
84 ans, il est toujours aussi jeune d’esprit. Nous pourrions 
évoquer encore CLOSE de Lukas Dont (Girl) qui lui aussi 
est revenu primé de la Croisette avec un Grand Prix du 
Jury pour cette histoire d’amitié particulière entre deux 
adolescents, Léo et Rémi, 13 ans. Quant à L’INNOCENT, 
vu aussi à Cannes 2022, de et avec Louis Garrel permet 
à Noémie Merlant de resplendir et à Anouk Grinberg 
de revenir au premier plan d’une histoire d’amour avec 
Roschdy Zem, son cadet. Un vrai coup de cœur.

Et tous les autres…
Après tous ces films à voir, il reste quelques outsiders. 
VOUS N’AUREZ PAS MA HAINE de Kilian Riedhof avec Pierre 
Deladonchamps revient sur les attentats du Bataclan et sur 
un homme qui a perdu sa femme dans le drame mais qui 
veut continuer à vivre pour son fils. Toujours dans le film 
noir, SEULE : LE DOSSIER SILVERCLOUD de Jérôme Dassier 
avec Asia Argento et Jeanne Balibar qui évoque le destin 
d’une femme vivant isolée dans un chalet de montagne 
et qui est rattrapée par son activité ancienne d’agent de 
renseignement. RMN du roumain Cristian Mungiu (4 Mois, 
3 Semaines, 2 Jours) vu à Cannes 2022, parle d’un petit 
village de Transylvanie où l’immigration va provoquer des 
réactions en chaîne. REPRISE EN MAINS de Gilles Perret 
(Debout les Femmes, J’veux du Soleil, La Sociale) nous 
narre l’aventure d’employés désireux de reprendre leur 
propre entreprise en se faisant passer pour des financiers. 
Avec Pierre Deladonchamps, Laetitia Dosch, Gregory 
Montel. PACIFICATION est le très long opus (2h43) d’Albert 
Serra avec Benoît Magimel et Sergi Lopez sur la politique 
Française dans le Pacifique… Reste quelques comédies, LE 
NOUVEAU JOUET, remake avec Jamel Debbouze, PLANCHA 
suite de Barbecue avec les mêmes, PETAOUCHNOK avec Pio 
Marmaï et Philippe Rebbot pour une folle chevauchée dans 
les Pyrénées, BELLE ET SEBASTIEN NEW GENERATION une 
énième suite, et quelques films d’animation, CHARLOTTE, 
LE HERISSON DANS LA NEIGE, LE PHARAON, LE SAUVAGE 
ET LA PRINCESSE, le dernier Michel Ocelot dont on dit le 
plus grand bien. A vous de voir… au cinéma !

Pascal Gaymard

À l’automne, la guerre des films continue de plus belle à l’heure 
même où la désaffection des salles de cinéma n’a jamais été 
aussi grande.

AMSTERDAM 
contre MASCARADE

CINÉMA
www.lepetitnicois.net

Films à voir
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Jean-Luc Godard, c’était une référence, un marqueur du 
siècle et du cinéma avec une écriture toujours audacieuse 
volontiers provocatrice. 

D’Anna Karina à Anne-Marie Miéville…
Et pourtant, il était génial autant qu’il pouvait agacer. Il 
a accumulé les chefs-d’œuvre tels « A Bout de Souffle », 
« Pierrot le Fou », « Alphaville », « Le Mépris », « Prénom 
Carmen »… et les films plus tendancieux voire volontiers 
propagandistes férocement maoïstes comme « La 
Chinoise ». Dans ces années fin 60’s, il se perd dans un 
groupe d’extrême gauche, Dziga Vertov, où son talent sera 
étouffé au profit d’un ensemble hétéroclite qui n’avait pas 
grand-chose à dire. La rencontre dans les années 70 avec 
Anne-Marie Miéville l’éloignera de Jean-Pierre Gorin avec 
lequel il avait fondé ce groupe et dès lors, il fera tout avec 
le nouvel amour de sa vie qui a remplacé le souvenir d’Anna 
Karina dans son cœur. En 1983, il revient sur le devant de 
la scène avec un grand film, « Prénom Carmen » toujours 
avec Anne-Marie Miéville qui en signe le scénario. Le film 
décrochera le Lion d’Or à Venise ainsi qu’un Prix technique.  

A Bout du Souffle, Pierrot le Fou, 
Alphaville, Le Mépris…
Mais Jean-Luc Godard, c’est avant tout Les Cahiers du 
Cinéma et la Nouvelle Vague, cette bande de copains 
qui décide de faire leur cinéma en dehors des formats 
de l’époque. Fini les décors en studio, bonjour les 
tournages dans la rue, au plus près des gens, filmer des 
images nerveuses, des mots qui claquent, des réalisations 
audacieuses où tout est permis. Truffaut, Rohmer, Rivette, 
Chabrol, Astruc… en seront ses amis parfois ennemis… 
Chabrol sera le premier avec « Le Beau Serge » puis Truffaut 
avec « Les 400  Coups », et enfin Godard avec « A Bout 
de Souffle » et la révélation d’un couple que tout oppose, 
Jean-Paul Belmondo et Jean Seberg, le tout produit par 
Georges de Beauregard… De l’anarchisme de droite, 
Godard va virer révolutionnaire maoïste avec l’arrivée de 
Mai 68. Il sera de l’un de ceux qui s’accrocheront au rideau 
de l’écran du Palais pour empêcher la poursuite du Festival 
de Cannes. Pas son plus grand acte de gloire…

Que de Prix !
Pourtant, avant tout ça, il a signé « Pierrot le Fou », 

peut-être son plus grand film avec Anna Karina et Jean-
Paul Belmondo encore, mais aussi la scène cultissime 
avec Devos. Anna Karina s’interroge : « Qu’est-ce que 
je peux faire, j’sais pas quoi faire » devenu un hymne 
de l’époque pour la jeunesse. Ou encore le mythique : 
« Allons-y Alonzo »…  « Alphaville », film méconnu, est 
un chef-d’œuvre absolu avec Eddie Constantine qui lui 
vaut un Ours d’Or à Berlin en 1965. Et puis, que dire du 
« Mépris » donnant à Michel Piccoli et Brigitte Bardot une 
scène d’anthologie : « Tu les trouves belles mes fesses ? » 
demande l’ingénu au macho… Une autre époque, une autre 
liberté, une autre écriture… Alain Delon le résume ainsi : 
« Godard, c’est un créateur, un vrai cinéaste »… « C’est 
quelqu’un qui a quelque chose à dire, qui a une écriture 
cinématographique particulière ».

Le retour en grâce au Festival de 
Cannes
Après l’expérimentation des années 70, Godard conclut 
cette période par une grande fresque politique des années 
80 à venir avec « Sauve qui peut la vie » qui associe Jacques 
Dutronc, Isabelle Huppert et Nathalie Baye, actrice qu’il 
reprendra pour « Détective » avec Johnny Hallyday mais 
Laurent Terzieff, Claude Brasseur et Jean-Pierre Léaud. 
Puis, il se lancera dans un résumé du 7ème Art avec ses 
brillantes « Histoire(s) du cinéma », mêlant philosophie 
et esthétique. Il fait aussi l’acteur pour d’autres avant de 
revenir régulièrement au Festival de Cannes, lui qui avait 
tout fait pour le détruire. Ce sera « Socialisme » en 2010 
dans la sélection Un Certain Regard, « Adieu le Langage » 
en 2014 qui décroche le Prix du jury ex-aequo et enfin, 
« Le livre d’image » en 2018, film expérimental sur le 
monde arabe qui remporte une Palme d’Or spéciale. Il 
y fait l’apologie de Daesh, qualifiant ces terroristes «  de 
vrais révolutionnaires ». Alors, oui, au final, l’image que l’on 
gardera de Jean-Luc Godard sera forcément contrastée, 
entre admiration sans bornes pour ses films des années 
60, détestation pour sa période politique entre fin 60 et mi 
70, retour en grâce dans les années 80, respect pour ses 
Histoires de cinéma dans les années 90 et sénilité précoce 
pour son dernier film. Comme un cherchant qui se serait 
perdu en route…

Pascal Gaymard

Jean-Luc Godard, l’un des fondateurs de la Nouvelle Vague 
en France, réalisateur atypique et volontiers iconoclaste, est 
mort à l’âge de 91 ans en même qu’Alain Tanner, le réalisateur 
emblématique de la Nouvelle Vague Suisse.

Jean-Luc Godard : 
Entre génie et dérives…

CINÉMA
www.lepetitnicois.net

Hommage
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Bélier • 21 mars - 20 avril
Couples : Vous aurez droit à des moments de bonheur 
éthéré, quelle que soit votre situation conjugale actuelle, 
cela distillera des influences très positives et très 
puissantes. Profitez pleinement de l’aubaine ! Célibataire, 
ce sont surtout les natives du signe qui seront cette 
fois les plus favorisées, en raison des influx spéciaux de 
Vénus. Tout à coup, un inconnu leur offrira des fleurs 
; ou l’homme de leurs rêves leur déclarera sa flamme à 
l’improviste. Professionnel : Créatif en diable au travail, 
vous pourrez mettre sur pied des projets originaux et 
ambitieux. Vous vous montrerez particulièrement persuasif 
et vous présenterez vos idées de façon convaincante. 
Santé :  Votre santé sera sur une courbe ascendante. Tous 
ceux d’entre vous qui ont connu dernièrement de petites 
difficultés, qu’il s’agisse de maladies déclarées ou de 
malaises diffus, vont retrouver une bien meilleure forme. 

Taureau • 21 avril - 21 mai 
Couples : Vous allez voir votre vie conjugale prendre un 
tour nouveau. Depuis quelque temps, en effet, Saturne, cet 
astre difficile à vivre, assombrissait vos amours, provoquant 
un climat morose au sein de votre couple. Cette fois, 
vous allez avoir droit à l’une des meilleures périodes de 
l’année sur le plan conjugal. Célibataires, les astres vous 
promettent une rencontre très importante. Celui (ou 
celle) que vous allez croiser vous attirera irrésistiblement, 
éveillant en vous tant un désir d’une rare intensité que des 
sentiments très profonds. Professionnel : Côté travail, 
période favorable à une démarche, à la présentation à un 
concours, un examen. Vous pourrez aussi faire confiance 
à vos propres idées ou projets, qui seront originaux et 
séduisants ; vous devrez les défendre avec enthousiasme. 
Santé :  Vous résisterez moins bien que d’habitude à la 
fatigue. Pluton sapera votre résistance physique, et vous 
serez sujet à un petit malaise. Rien de grave, pourtant. 
Vous y ferez face en observant une certaine hygiène de vie.

Gémeaux • 22 mai - 21 juin
Couples : Ceux d’entre vous qui sortent d’une période de 
remise en question sur le plan conjugal vont commencer 
à retrouver leur équilibre. Ce sera plutôt le train-train, 
mais un train-train globalement agréable à vivre. 
Célibataires, vous allez commencer à vous enflammer 
pour une personne que vous connaissez à peine. Mais 
vous pourriez avoir affaire à une personne hésitante ou 
craintive. Organisez un dîner romantique à deux, dans un 
endroit absolument adorable, et tout se passera le mieux 
du monde. Professionnel : Si vous avez une activité 
artistique ou créatrice, vous serez particulièrement inspiré 
pendant cette période, ou vous rencontrerez des alliés 
prêts à vous aider à exprimer et à épanouir votre talent. 
Les natifs exerçant d’autres activités bénéficieront aussi 
des bons influx astraux, mais de façon plus faible et plus 
subtile. Santé :  Vous menez une vie trop trépidante. Vous 
constaterez que votre résistance physique est en baisse. Eh 
oui, la fatigue accumulée ces derniers temps vous freinera 
un peu, et il va falloir vous ménager. 

Cancer • 22 juin - 22 juillet 
Couples : Avec le présent climat planétaire, un dîner 
aux chandelles est possible, et des nuits torrides sont 
probables. En tout cas, vous exprimerez vos sentiments et 
vos élans avec force, et votre partenaire aura l’impression 
de vivre sur un nuage rose ! Célibataires, vous allez 
bénéficier d’une des configurations les plus prometteuses 
sur le plan amoureux. Jupiter va en effet influencer un des 
secteurs d’amour de votre thème, ce qui aura de fortes 
chances de se traduire par une rencontre importante et 
promise à un bel avenir. Restez prêt à saisir les opportunités. 
Professionnel : vous aurez la possibilité de vaincre les 
obstacles qui retardaient considérablement vos progrès. 
Après, vous pousserez un grand soupir de soulagement, 
tant vous vous sentirez libéré. Santé :  Bonne vitalité. 
Mais un clignotant s’allumera pour vous signaler que votre 
principal défaut est prêt à s’activer : la tendance aux excès.

Lion • 23 juillet - 22 août 
Couples : Bouderies, disputes, brouille, séparation, 
rupture seront cette fois monnaie courante. Il faudra avoir 
le coeur bien accroché pour supporter tout ce charivari en 
couple. Mais tout cela n’exclura nullement la complicité 
et la passion physique débridée ! Célibataires, cette fois, 
vous vous réveillerez vraiment ! Autant, dernièrement, 
votre vie amoureuse s’habillait de gris, autant, maintenant, 
vous ferez dans le rose tendre ou même le rouge 
passion ! Vénus devrait vous redonner confiance : une 
rencontre époustouflante semble se profiler à l’horizon. 
Professionnel : Tout ce qui sort de votre routine et de 
vos habitudes vous sera des plus favorables. La chance 
vous attendra au tournant le plus inattendu. Vos affaires 
prendront de l’expansion, et vous aurez la possibilité de 
prendre des contacts intéressants qui vous ouvriront des 
portes. Santé :  Vous allez bénéficier d’un bien meilleur 
tonus et de bonnes défenses immunitaires. Même les 
natifs qui souffrent d’une affection de longue durée vont 
voir leur état s’améliorer !

Vierge • 23 août - 22 septembre 
Amour : Période placée sous le bon signe avec, comme 
conséquence, une ambiance feutrée très propice aux 
amours paisibles et des moments heureux auprès de 
l’être aimé. Les couples approfondiront leurs liens et 
leur confiance dans leur avenir sentimental. Célibataires, 
le coup de foudre pourrait vous tomber dessus sans 
préavis, et vous pourriez bien prendre feu et flamme 
! Vous ne reprendriez vos esprits que beaucoup plus 
tard. Mais si ce n’est pas le cas, alors vous devriez être 
en train de savourer de paisibles et délicieuses amours. 
Professionnel : N’hésitez pas à vous offrir ce qui pourra 
vous faire gagner du galon. Une belle garde-robe à la 
mode ne serait pas pour vous déplaire et pourrait vous 
aider à influencer favorablement les autres. Tenez compte 
de ce bon vieux proverbe indien : “Sois toujours bien 
habillé, même pour mendier”. Santé :  Santé excellente, 
si l’on excepte une certaine nervosité. Des maladresses 
gestuelles, des faux mouvements sont possibles. 

Balance • 23 sept - 22 octobre 
Amour : Vie conjugale protégée dans l’ensemble. Seuls 
quelques natifs pourront subir les retombées peu agréables 
de mauvais choix faits par le passé. Mais la plupart d’entre 
vous vivront dans un climat serein et sans histoire. 
Célibataires, plus sensuel, mais aussi plus sentimental que 
d’habitude, vous planerez sur un petit nuage rose. Si vous 
recherchez l’âme soeur, vous n’aurez pas à vous décarcasser 
pour la trouver : la bonne planète vous la présentera sur 
un plateau. Professionnel : En cette période, pensez 
que l’image que vous renvoyez à vos interlocuteurs 
compte énormément et peut être un élément décisif dans 
vos diverses négociations et démarches. Soignez donc 
votre look, surtout par le biais d’une nouvelle garde-robe 
: “Dans l’homme que l’on connaît, on respecte la vertu ; 
dans l’homme que l’on ne connaît pas, on regarde l’habit” 
(proverbe chinois). Santé :  En principe, vous ne devriez 
avoir aucun problème de santé en ce moment.

Scorpion • 23 oct - 22 nov 
Amour : Cette ambiance astrale sera propice à des 
relations conjugales confortables et paisibles, totalement 
à l’abri de jalousies, de cris de haine et de passion. Vous 
passerez des moments de pure félicité en compagnie 
de votre conjoint. Célibataires, faites attention ! Les 
configurations planétaires pourront vous plonger dans 
une expérience amoureuse intense, mais qui ne sera peut-
être pas facile à vivre. Professionnel :  Votre jugement 
sain et votre sens pratique accru amélioreront nettement 
vos rapports avec vos supérieurs et vos collègues. 
Bonne influence pour les commerçants, les juristes et 
les professeurs. Possibilités pour bon nombre de natifs 
d’accéder à un poste plus en vue. Santé :  Vous vous 
sentirez capable de déplacer des montagnes ! Veillez tout 
de même à ne pas en faire trop et à respecter les limites 
de votre corps.

Sagittaire • 23 nov - 21 déc
Amour : Natif marié, l’environnement planétaire du 
moment mettra votre coeur en ébullition : vous ressentirez 
des sentiments et des émotions très intenses. Vous 
submergerez votre conjoint de vos marques d’affection et 
d’attachement. Célibataires, cet environnement planétaire 
est extrêmement propice au coup de foudre. Vous aurez 
des chances de goûter aux saveurs d’une nouvelle idylle. 
Professionnel : Des propositions intéressantes vous 
seront faites ces jours-ci. Il faudra pourtant rester très 
lucide et peser longuement le pour et le contre, car 
l’ambiance astrale de la période ne vous protégera pas 
totalement contre des erreurs de jugement. Santé :  C’en 
sera fini des allergies, du manque de résistance aux 
maladies contagieuses, des problèmes dentaires ou 
dermatologiques qui ont émaillé les dernières semaines. 

Capricorne • 22 déc - 20 janv
Amour : Vous partagerez avec votre conjoint un 
quotidien très harmonieux. Vous trouverez un bel équilibre 
psychique dans ce merveilleux climat de plénitude, de 
tendresse, d’épanouissement affectif. Célibataires, vos 
affaires de coeur prendront cette fois les allures d’une 
tornade ! Il faudra avoir les nerfs solides pour les assumer. 
Ce sera éprouvant et même douloureux, mais vous ne vous 
en plaindrez pas, car vous y trouverez un certain charme, 
ou plutôt un charme certaine. Professionnel :  Une 
meilleure technique de travail devrait rendre vos efforts 
plus payants grâce à l’appui de Mars. Vous pourrez ainsi 
faire preuve de compétence et réaliser plus de progrès 
dans vos activités quotidiennes. Santé :   Votre corps se 
fera oublier, ce qui est bien la meilleure des choses. Seuls 
quelques natifs atteints d’une affection de longue durée 
devront se montrer plus vigilants ; ne négligez pas votre 
traitement.

Verseau • 21 janvier - 19 février 
Amour : La passion sera au rendez-vous. Quelques 
accrochages pourraient se produire entre vous et votre 
conjoint mais, paradoxalement, ils auraient plutôt l’effet de 
cimenter davantage votre union. Célibataires, vous serez 
particulièrement chaleureux et passionné. C’est l’indice 
très sûr d’un coup de foudre retentissant, d’une rencontre 
amoureuse imprévue, d’une vigoureuse relance 
sentimentale, d’une ferveur passionnelle hors du 
commun...! Professionnel :  Période efficace et 
constructive. Vous saurez mener à leur terme vos 
initiatives. Mais cela ne vous suffira pas : vous voudrez aller 
plus loin, en vous projetant cette fois dans l’avenir, bien 
décidé que vous êtes à réaliser vos vastes ambitions 
professionnelles. Santé :  Vous ne manquerez ni de 
vitalité ni de joie de vivre. Mais vous pourrez être parfois 
nerveux. En tout cas, n’oubliez pas de mener une vie saine 
et équilibrée, avec suffisamment d’heures de sommeil.

Poissons • 20 février - 20 mars 
Amour : Les dissonances astrales feront interférence 
et déstabiliseront quelque peu votre vie conjugale. Vous 
n’aurez pourtant rien à craindre si vous montrez un peu plus 
d’attention envers votre conjoint ou partenaire. En cas de 
conflit ou de malentendu, oubliez votre amour-propre ou 
votre fierté, et faites le premier pas vers une réconciliation! 
Célibataires, vous qui aimez les flirts originaux et agréables, 
vous serez bien servi cette fois. Mais, vu cette ambiance 
astrale, n’espérez pas en tirer une quelconque possibilité 
de vous stabiliser. Professionnel : Il faudra être prudent 
ces jours-ci. On peut craindre des changements brusques 
dans votre vie professionnelle ou des difficultés à obtenir 
ce que vous voulez. Il faut dire que vous aurez beaucoup 
de mal à vous vendre, à savoir vous présenter et exiger ce 
que vous valez réellement. Santé :  Vous serez toujours 
sur la brèche et vivrez dans un permanent état de tension 
nerveuse. Heureusement, vous aurez une vitalité de fer. Si 
vous pratiquez un sport à risques, il faudra faire preuve de 
prudence afin d’éviter des chutes, contusions ou coupures.
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